

EL COMBATE

DIARIO DE LA MAÑANA

Organo del Club LA JUVENTUD NACIONALISTA

Año I

San José de Costa Rica, 3 de agosto de 1905

Núm. 37

PAZ

TRABAJO

Candidato del Partido Nacional

LIC. DON CLETO GONZÁLEZ VÍQUEZ

PROGRESO

LIBERTAD

EL COMBATE

ORGANO DEL CLUB

La Juventud Nacionalista

Director,

JULIO ESQUIVEL S.

Administrador,

OCTAVIO MOYA

Colaboradores,

El Club LA JUVENTUD NACIONALISTA

CONDICIONES:

Suscripción mensual. ₡ 1.00

Avisos, precios convencionales

No se devuelven originales

OFICINAS:

Calle 2.ª Sur, junto á la ALHAMBRA

APARTADO 590

Del Exterior

La alta opinión que no sólo en Costa Rica, sino donde quiera que se le conoce, se tiene de los méritos de nuestro candidato, ha encontrado simpático eco en el importante periódico *Las Novedades* de Nueva York.

El pequeño trozo que en seguida reproducimos, al cual hacemos referencia, no necesita comentarios. Lejos de este país, en la república más grande y libre del mundo, sin la pasión política que suele cegar á los individuos, se ha hecho público lo mucho que vale el Licenciado don Cleto Gonzáles Víquez, como testimonio de consideración y respeto; mientras aquí, en su patria, la pequeñez se confabula contra él y hay quienes quieren oscurecer sus méritos, que son parte del orgullo nacional. Mas, no importa: el tiempo se encargará de darnos la razón y de llevar á los obcecados la luz que hoy les falta.

Dicen *Las Novedades*:

«CANDIDATO BENEMÉRITO

De Costa Rica nos ha llegado el retrato y apuntes biográficos res-

pecto del eminente repúblico, señor don Cleto González Víquez, candidato á la primera magistratura de aquel país por el Partido Nacional para el ejercicio de 1906 á 1910, pudiendo agregarse que con todas las probabilidades de elección. Difícil sería encontrar incumbente más ideal que el señor Víquez para el puesto á que parece llamado. Como abogado marcha á la cabeza del foro centro-americano. Ha sido magistrado de reconocida probidad. Desempeñó con gran brillo la cartera de Hacienda bajo el Presidente actual, señor Esquivel. A su gestión y actividad como diputado de Costa Rica sabias leyes. Presidente del Consejo Municipal de San José, por elección en 1904 y reelección en 1905, ensanchó, saneó y adornó la capital costarricense, hasta dejarla, como suelen decir, hecha una taza de oro. A sus virtudes cívicas igualan sus virtudes privadas, la afabilidad de su carácter y la nobleza de sus sentimientos, que le valen un fiel amigo en cada conocido. Al expresarnos de esta suerte, lo hacemos más por conocimiento particular que tenemos de la persona, que por los apuntes con que se nos favorece. En suma, consideramos deber de todo costarricense que mire adelante, apoyar la candidatura del señor Víquez».

LOS ZÚÑIGOS...!

Si los que valen algo en el Partido zuñiguista hacen ciertas cosas, qué no hará la hez?...

El Licenciado Luis Cruz Meza, sobrino del benefactor don Antonio, se da el taco de no haber contribuido con su presencia á «ver la imposición del dinero en la manifestación» aplastante del domingo, 30 del próximo pasado julio. Santo y bueno que ese señor no haya querido transmitirnos su brillo chapín para dar mayor esplendor á nuestra fiesta; pero no así que se avance á manifestar públicamente que el dinero que nuestro Partido gastó en la ovación es robado á las Arcas Nacionales, porque si esto que es falso tuviera algún viso de verdad porque así lo dice el Licenciado Cruz,—¿qué podríamos decir nosotros del Partido del Pueblo que hace su propaganda gastando mu-

cho dinero y sin saberse de dónde procede éste, aunque malas lenguas aseguran que viene de los dominios de Zelaya, el Presidente nicaragüense, enemigo de Costa Rica? Y para creer esta segunda versión hay indicios vehementes que cualquier tribunal de conciencia podría tener en cuenta para condenar con sólo poco estudio de la causa: esos indicios son los viajes reiterados de un hijo del Candidato á Nicaragua, en los momentos en que la candidatura oficial (?) de Zúñiga comenzaba á repercutir por todos los ámbitos... de los ministerios de Guerra y Hacienda y oficinas subalternas; los regalitos cariñosos que le enviaban de aquí al Jefe Supremo del país de los lagos; las conferencias con el mismo, y por último, lo manifestado por un señor Ruzardo, que no retractó su dicho.

El público sensato, la sociedad entera y cada ciudadano en particular está en el deber de averiguar la procedencia del dinero que se gasta en la propaganda política, porque si es de procedencia sospechosa, que pueda dar lugar á la venta del país, á aventuras militares ó cosa parecida, debe repudiar con energía y entereza á cualesquiera de los candidatos que traiga sobre sus hombros el peso de una mancha tan negra. Es necesario, pues, señores zuñiguistas, que ustedes desvanezcan la sombra de panterismo chapín, y nicaragüense que se cierne sobre sus cabezas, mientras no prueben que el dinero que les sirve para la propaganda política no viene de Zelaya.

Por nuestra parte declaramos, sin que se tenga por una pueril jactancia, que la ovación del 30 nos ha costado nuestras buenas pesetas, que se gastaron sí, con verdadero gusto: todos los nacionalistas,—que por dicha nos vemos fraternalmente y no con desconfianzas ni como fieras,—contribuimos con nuestro propio dinero, con nuestro dinero ganado con el sudor de la frente dentro de los lindes de Costa Rica, para todo gasto: pago de trenes, suscripción de almuerzos para recibir á nuestros huéspedes, amigos y copartidarios; y además prestamos gustosos nuestro contingente personal, para todo aquello que fuera necesario, á fin de que la fiesta no resultara lo que nuestros enemigos soñaban, una vela infeliz.

Mas nuestras ambiciones fueron colmadas en demasía y de allí que estemos tan satisfechos y orgullosos del magnífico resultado de la ovación.

En la Tesorería del Partido Nacional, donde se llevan de un modo exacto y legal las cuentas y la procedencia del dinero que nosotros gastamos, don Luis Cruz Meza podría personalmente enterarse de cualquier detalle que pudiera interesarle á él ó á su causa, ya que su patriotismo lo lleva hasta ser poco discreto para pretender mezclarnos en una infamia. Los libros del Partido Nacional están á la orden del señor Cruz.

A que el partidillo zuñiguista no se da el tono de llevar libros?

Y nadie sabe á estas horas de donde procede el torrente de dinero que se bota en la propaganda y demás de ese partidillo infeliz.

El pueblo de Costa Rica debe estar alerta porque ya se acerca el momento en que se va á decidir de la suerte de nuestra querida patria. Y creemos que el partido de Tobías debe echar á los cuatro vientos con honradez, decirlo muy claro y muy duro á la faz del mundo, si es cierto que Zelaya le ha mandado recursos pecuniarios para ayudarlo á subir á la Presidencia.

UN RESPONSABLE

Teatro

BOHEMIA

Por doquiera torrentes de luz; los ojos negros y garzos competían con las arañas del Teatro en su difusión; por doquiera la gracia y el donaire imperando en absoluto; allá del fondo emergían las notas dulces, sentimentales, delicadísimas, trayendo el aroma de los amores de Rodolfo y Mimí, de esos amores bohemios en que la pasión se manifiesta las más de las veces con tanta delicadeza, tan suave armonía...! No podemos pues decir que no fue una noche deliciosa la que pasamos el martes en el Nacional!

Así lo creemos; la música profundamente sentimental de *Bohemia* está hecha para los latinos; ella corresponde á la delicadeza y á las idealidades de esta raza cuando del corazón se trata; ella conmueve profundamente y con una dulzura sin igual se encarga de ha-

cernos el recuento de la vida de cuatro bohemios, que estando en la miseria, tienen un ospital inagotable: el de su buen humor que los hace ver el mundo color de rosa siempre que reunidos departen sobre su suerte.—Dos idilios con sus nubecillas de verano que se disipan al calor del afecto que se renueva, dos idilios en que el amor, las ilusiones y los ensueños lo constituyen todo, que encuentran en la armonía de la frase y en la armonía de la nota, expresión para sus ternezas; el público que los presencia se compenetra con ella, y así se conmueve en el primer acto, ríe en el segundo, se enternece en el tercero y en el cuarto acompaña á Rodolfo á llorar la pérdida de su adorada Mimí. Tal es *Bohemia*.

De su interpretación qué diremos? Que la Fontana encarnó una Mimí como la había soñado Puccini, llena de delicadeza, de sentimiento, enamorada de las flores cuyos perfumes hablan á su alma, de amor, de ilusiones y de ensueños como lo dice al final del primer acto. En su afligrida labor la acompañó Vanutelli; ni uno ni otro decayeron un instante, el público supo premiar con nutridos aplausos sus esfuerzos; ellos fueron los que salvaron el 2.º acto, que á nuestro modo de ver no estuvo en su desempeño á la altura del resto de la pieza.

El aria del sobretodo en el cuarto acto, sí mereció los honores del bis se debió á que por su música delicada es muy del agrado de nuestro público; no hubo en ella el sentimiento que requiere su desempeño.

La orquesta como siempre soberbia. —Deben pues, estar satisfechos de su éxito, la señorita Fontana, el señor Vanutelli y el maestro Di Gesù.

E.

CORRESPONDENCIAS

DE CAÑAS

Julio 25 de 1905

Ya «El Pacífico» en su edición del 18 del corriente dijo la última palabra sobre regeneración del Guanacaste: deponer de sus destinos á los señores Gobernador y Comandante de la Provincia.

Y el Gobierno, que tan cuidadoso se muestra de la bienandanza del país, ¿cómo no había caído en la cuenta?

Propongo que se nombre Secretario de Estado á «Tarquino», ese colaborador de «El Pacífico»; de esta manera no habrá discordias locales, porque su talentosa previsión las evitará oportunamente.

La pesadilla de «El Pacífico», así como la de todos los enemigos del actual orden de cosas del Guanacaste, es la «Unión Guanacasteca». Aseguran que no existe y sin embargo aquí todo el mundo sabe que gracias á sus constantes esfuerzos, el Gobierno ha dado \$ 5.000.00 para la limpia de la carretera nacional, ordenó hacer el camino á «Zapote», dió \$ 2.000 para la Junta de Sanidad, \$ 1.000 para la de Educación etc., etc.

La plaza de maestro de tercer grado, en la escuela de varones de esta villa que por tres años consecutivos estuvo vacante, fue atendida en el presente año lectivo, por el interés que en ello se tomó la Unión Guanacasteca.

Si todos estos hechos no demuestran su existencia, dígalos «El Pacífico».

Pésele á todos sus gratuitos detractores, la «Unión Guanacasteca» prevalecerá para bien de estos apartados lugares, donde los que vivimos estamos poco menos que dejados de la mano de Dios.

Ella, encabezada por personas ilustradas y de buena voluntad, impulsará este departamento por las vías de la civilización y nos sacará del caos en que

por tanto tiempo hemos estado sumergidos.

Por eso, al decidirse la «Unión Guanacasteca» por el gran Partido Nacional, todos los elementos sanos que forman el núcleo de significación en la Provincia, se han alistado espontáneamente para engrosar sus filas.

Aquí casi no hay sotistas, no puede, no debe haberlos, porque ser hijo del Guanacaste y partidario del señor Soto, equivale á besar la mano que nos fustiga. Nadie ignora que don Bernardo tiene en el Departamento cuantiosos intereses y que sin embargo éste nada tiene que agradecerle. Del interior trae sus empleados y los trabajadores que de aquí recibe son tan mal remunerados que apenas si con eso se sostienen.

Sus dotaciones más parecen mendrugos arrojados á seres miserables, que recompensa al sudor de honradas frentes.

Digan los cruceños y nicoyanos cuánto se les hace pagar por cada vez que la necesidad les obliga (y eso cuando se les permite) á transitar por los sitios de su propiedad.

Y aún habrá, á pesar de eso, en el Guanacaste, quien quiera dar su voto al hombre que de esta manera esquilma á los pobres hijos de esta región?

Aún á riesgo de que se resientan mis cultivos que tengo en Santa Rosa, he decidido permanecer en esta unos días más, á fin de conocer bien la localidad antes de volverme á mi barrio.

Las cañeras me agradan; aquí, como en la montaña, hay hembras capaces de trastornar el seso al más discreto hijo de Adán.

El domingo, cuando salen de misa, me complace mucho verlas desfilar por la acera del parquecito, tan corrongas, con sus vestidos sencillos; pero graciosos.

Unas que al salir miran su galán enviándole ruborizadas, cariñosa sonrisa, otras tan serias que parece que no quiebran un plato, (de estas, librenos Dios!), por último, algunas que, seguras de los atractivos que natura les ha dado, prodigan sus miradas y todas, luciendo con inocente coquetería sus esbeltos y gentiles talles.

Muy laudable es la tarea del señor Leibold, quien no descansa en procurar para su grey todo aquello que en algún sentido puede, á su juicio, aprovecharle.

Ora en su carácter de Presidente de la Junta de Educación, estimulando la buena marcha de los establecimientos de enseñanza, activando la conclusión del edificio para éstos, que aun está sin terminar, exhortando á los padres de familia para que no descuiden la asistencia de sus hijos á la escuela; ya como Presidente de la Junta de Caridad; dirigiendo la edificación del nuevo hospital, siempre le vemos con diligencia moviéndose de un lado para otro sin descuidar por eso, sino al contrario, atendiendo continuamente al lleno de los deberes que su ministerio le imponen.

Bagaces, cuya parroquia estuvo largo tiempo á cargo suyo, tiene ahora su propio cura, es el presbítero Villar, de quien sabemos que están satisfechos—haga lo mismo que el señor Leibold y tenga seguridad el padre Villar de que sus feligreses sabrán corresponderle.

Pero si lejos de imitar el modelo que nos tomamos la libertad de indicarle, se conduce como la generalidad de los curas que al Guanacaste llegan, su cosecha serán sinsabores.

Hablemos de las escuelas; ocupémosnos de don Rafael Porras y de su digna señora, directores cada uno, de la de su respectivo sexo. —Ambos, á porfía, se esmeran en el buen desempeño de su cometido, consagrándose absolutamente á sus faenas de maestros.

No dudamos de que, cuando los exámenes lleguen, el resultado será satisfactorio, dada la dedicación que en ellas se nota.

Esto produce inevitablemente la consecuencia de que los maestros subalternos, dos de varones y tres de niñas, que hay, tienen que seguir su ejemplo, —y no exagero al decir que las escuelas de Cañas son de las que mejor organizadas están en la provincia.

Conocemos las escuelas de diferentes lugares del Guanacaste y de la comparación éstas resultan muy favorecidas.

Doblemos esta hoja, por ahora, y no dejemos en el tintero, aunque escribamos con lápiz, al señor Jefe Político.

Esta autoridad hace también bastante por el mejoramiento de la simpática Villa, cabecera del cantón.

En Junio fue nombrado en sustitución de don Víctor Miguel Alvarez, época en que aquí se habían iniciado ya los trabajos políticos en favor del Partido Nacional, de cuya Directiva resultó electo el señor Valle.

Esta circunstancia hizo creer á los sotistas, que el nombramiento de Valle tenía por objeto ejercer presión en favor del partido á que él pertenece, cuya creencia ha sido desvirtuada completamente en el ánimo de nuestros adversarios, porque han visto que los procedimientos del empleado en referencia se ajustan de manera indudable á las prescripciones de la ley.

Díganlo sino todos los propagandistas que aquí han estado; sin excepción han encontrado amplias garantías, sea cual fuere el bando á que pertenecen.

El Partido Nacional no necesita imposiciones para crearse adeptos; por sí solo, por las ideas que sustenta y por el reconocido prestigio que de su ilustre candidato, se ha abierto y continuará abriéndose campo en la opinión pública.

El, como una ola inmensa de potente empuje que arrolla cuanto se le opone, abrumará en los comicios, con su imponente mayoría á sus enemigos; y nuestro egregio candidato como sol que á todos deslumbra, brillará el próximo mes de Mayo, desde la curul de la primera Magistratura de la República señalando para Costa Rica, una nueva era de paz y prosperidad.

CORRESPONSAL CAÑERO

(Continuará)

Sr. Director de EL COMBATE

San José.

Muy señor mío:

La fiesta de Santiago, en Sarchí Norte de Grecia, se celebró el martes 25 del corriente con bastante lucidez. Desde la víspera, la filarmonía de Grecia, que llegó como á las once a. m., con sus piezas alegres comenzó á animar más aquel entusiasta barrio. Se tocaron las doce, las Ave Marías, y por la noche retreta, en medio de numerosa concurrencia; los vivos menudearon, para el barrio de Sarchí, para el apreciable padre Palacios, cura de aquel lugar; para el distinguido maestro de la filarmonía don Isaac Barahona, y para la ciudad de Grecia.

Terminada que fue la retreta, la filarmonía, acompañada por inmensa concurrencia de los sarchiceños, dió vuelta á la plaza tocando un bonito paso doble hasta llegar á una pieza contigua á la casa cural preparada por el señor cura para hospedaje de la filarmonía. El martes, ó sea el día de Santiago, á las cinco de la mañana, las cinco bombetas de ordenanza y la diana tocada por la filarmonía, comenzaron nuevamente á despertar los ánimos, ya pacíficos por la tranquilidad de la noche. La fiesta hubiera concluido como empezó, á no ser la misión que tienen algunos señores de ganarse el sueldo aunque sea corrompiendo los pueblos con sus malas doctrinas y sobre todo, en un día tan religioso para aquellos que verdaderamente celebran el día de su santo patrono.

La discordia fue llevada allí por

don Abraham Madrigal, un negrito Montes, y por un señor Aguilar de Alajuela; zuñiguistas los dos primeros, y sotista este último, — ó lo que es lo mismo, alforjistas los tres. — Habló primero el señor Aguilar por el partido Sotista, pero como no tenía nada bueno que decir de su candidato porque su período de gobierno es ya bien conocido, se contentó con hablar mal del Partido Nacional y de su digno Jefe, creyendo sin duda que con esto dejaba limpio de su mala administración al señor Soto. — Lo secundó don Abraham Madrigal y por último el señor Montes. Del discurso de estos señores no podía esperarse nada bueno.

No son personas que van á convencer á un pueblo con buenas razones y con la decencia que se requiere; van únicamente á discutir personalidades y á promover escándalos, cosa que se ha hecho sentir mucho porque en Sarchí, á más de ser la gente pacífica, es un barrio donde todos se ven como hermanos; habló también un orador fernandista. Casi se arma un bochinche, pero á no haber sido intervención del Agente de Policía, de un policía de Grecia y de algunas personas más, impidió que ocurriera alguna desgracia. Quienes tienen la culpa de todo esto son los oradores zuñiguistas porque viendo que su semilla no pega en ninguna parte, se conforman con sembrar la discordia para ver un pueblo donde hay muchos parientes y amigos íntimos, agarrarse á pezcasadas y á machetazos como si con ello alcanzan algo bueno para su causa.

Á no ser esta nota discordante, la fiesta hubiera estado bastante bonita, había gente de varias partes, en casa de don Hermenegildo Zamora había varias respetables personas como don Juan M. Rodríguez, don David Romero y sus dos apreciables hijas Cristina y Yenerice y además otras personas que no recuerdo.

Como á las dos de la tarde la gente se fue dispersando, cada uno buscó el camino de su casa, la filarmonía se había venido y yo resolví hacer lo mismo junto con mis compañeros.

Hasta luego, señor Director.

Benito

De Aserri

Corren insertas en el periódico «El Día» del 25 de Julio unas notas de Aserri, firmadas por Agustín Castro D., en las cuales se trata de denigrar la reputación que el Doctor Escoto tiene sentada como médico y como persona honrada en el desempeño de su profesión, no solamente en esta localidad sino en casi toda Costa Rica, en donde ha prestado sus servicios.

Nosotros no inculpamos al firmante Castro, porque este señor es un infeliz, que no ha hecho más que desempeñar el humilde cargo de peón de pluma. Aquí no se ve más que la mala fe del calumniador, que en nuestro concepto no es más que el rastrero *Tuerto* que se sirve de un ignorante para lanzar su ázqueroa baba á persona tan honorable como es el Doctor Escoto.

Este señor, célebre adalid del zuñiguismo, ha sembrado con la mala fe que lo caracteriza, la discordia entre trabajadores honrados de esta localidad que no se preocupan de la vida privada de los demás individuos sino que saben aquilatar los méritos que los caracterizan.

Duélenos en gran manera que este señor director haya infiltrado de un modo malévolo doctrinas perniciosas en conciencias de algunos aserriseños haciéndolos fervientes partidarios de la impopular candidatura zuñiguista; en nuestro concepto los vecinos de esta localidad son dignos de mejor suerte.

Sabemos también que el famoso director, que en ninguna parte ha deja-

do limpia su hoja de sevicios, está hoy acusado ante el Ministro respectivo, por un sin número de honrados vecinos, que atestiguan que el Corresponsal de «El Día» no es más que el famoso *Tuerto Romero*, amigo de meter la zizaña, entre las personas honradas.

Hasta la vista, *Tuerto Romero*.

PATA GATA

Aserri 29 de Julio de 1905.

GACETILLAS

Aclaración

En «El Derecho» se me hace aparecer diciendo que la ovación fernandista era inferior apenas en dos ó tres mil concurrentes á la que el día 30 del próximo pasado reunió el nacionalismo. Eso es una invención — por no decir otra cosa — pues ni siquiera vi la tal ovación fernandista. En consecuencia, niego el dicho que se me atribuye.

San José, 2 de agosto de 1905.

R. Herrán

Sensible pérdida

Don José Guillén, importante vecino de Pavas y padre del Presidente de la Directiva Nacionalista de aquel pueblo, falleció antenoche. Un carro de la vía del Pacífico lo atropelló ocasionándole tan graves contusiones que le produjeron la muerte.

Reciba la familia doliente nuestro muy sentido pésame.

Jacobo Durán

de Heredia, es netamente Nacionalista, por más que los sotistas maliciosamente quieren hacerlo como ellos.

Conste así, y cese para siempre la mala fe.

Quien de ajeno se viste en la calle lo desnudan.

Con mucha satisfacción

nos impusimos en días pasados de la exposición presentada al Congreso por los discípulos del coronel Romain en que piden el ascenso de éste al grado de general de brigada.

Nos ha causado extrañeza que no se le haya dado curso á dicha solicitud; y como ya las sesiones del Congreso son muy limitadas, nos atrevemos á unir nuestros votos — muy sinceros por cierto — á los de los firmantes, y á encarecer al Congreso la promoción del pundonoroso coronel Romain — que ha llegado á ser el prototipo del militar por la disciplina que ha implantado tan sabiamente, y por el respeto y el cariño que con tanta justicia le tienen todos sus subordinados.

Otra fernandizada

El fernandista D. Levi Quirós, acompañado de los caballeros don Blas Ramírez, don Samuel León y don Ricardo Fernández, andan solicitando firmas para apoyar un escrito en que se pedirá al gobierno la separación de su destino del señor Agente de Policía del Mojón, don Adolfo Salas.

La cosa tupe por aquellos lugares.

Mala fé artística

Con gran sorpresa vimos exhibiéndose en el establecimiento fotográfico del señor Rudd unas vistas de la ovación nacionalista, tomadas con una mala fé y falta de honradez manifiestas.

Decimos que con sorpresa porque creímos que dado el carácter de extranjero del señor Rudd y sus muchos años de vivir en Costa Rica, donde se le ha tratado con consideraciones, tendría algún cariño por este suelo y más amor á la verdad.

Todas las personas que se han acercado á ver esas fotografías se retiran sumamente indignadas.

El señor Rudd quiso exhibirnos; pero más bien él ha sido el que se está exhibiendo.

Enfermo

De algún cuidado nos aseguran que se encuentra el joven zuñiguista don Mariano Zúñiga, empleado del Ministerio de la Guerra.

El árnica no produjo en el *ilustre enfermo*, los efectos esperados para su inmediata curación;

El Ministro Quirós, pues, se verá privado durante varios días de la *valiosísima colaboración* del señor Zúñiga (don Mariano.)

Mejor informados

manifestamos que no fue el estandarte de Curridabat el asaltado por los zuñiguistas. El valiente soldado nacionalista que llevaba ese hermoso pendón, símbolo de la grandeza del Partido Nacional en Curridabat, indignado ante tal atropello, hubiera dado al agresor el merecido castigo.

ACLARANDO

Dos ó tres majaderos de aquí que llevan nombres tan comunes que es fácil hallar en cada lugar su homónimo y á veces dos de idéntico nombre y apellido, han dado en reclamar por la prensa que se abusa de su nombre porque aparece en tal ó cual lista de adhesión. Tal pasa ahora con un José Quirós que protesta en «El Derecho» número 1,100 del abuso que ha hecho la Directiva del Partido Nacional de que somos secretarios, porque en sus adhesiones publicadas aparece el nombre de José Quirós, vecino de San Rafael, honrado adepto y firme partidario de la Unión Espartana.

Hacemos constar que no es el hijo de Pascual Quirós el que en nuestras listas aparece, y éste mejor que nadie debe saberlo; pero quiso darse y darle gusto á cierto tipazo, firmando una ofensa al gran Partido Nacional.

Esparta, 27 de julio de 1905.

ABDÓN MORA — BENNICIO MENA

Renuncia

Señor Presidente Honorario del Partido Republicano

Pte.

Hago formal renuncia del nombramiento de Prosecretario de la Directiva del Partido Republicano fernandista y doy á la Directiva las gracias por ese nombramiento. No haré propaganda en contra de ese Partido, pero sí manifiesto que de hoy en adelante, me adhiero al Partido Nacional.

Escasú, 30 de Julio de 1095.

Tomás Mora A.

Se Alquilan

las piezas que ocupó con su bufete el Licenciado don Joaquín Aguilar en la casa de don Aquiles Bonilla.

Por la mitad del valor

—o—

Se vende una casa que costó ₡13000 Está situada á 125 varas del Parque Central, y su construcción es, en su mayor parte, de piedra y ladrillo. Contiene: saguán, sala, 7 dormitorios, comedor, despensa, cocina, baño, dos excusados, dos patios y sus correspondientes corredores.

Para más informes entenderse con esta Redacción.

JULIO ESQUIVEL SÁENZ

✦ Pasante de Abogado y Notario Público ✦

OFICINA:

FRENTE Á LA GOBERNACIÓN

ACABAMOS DE RECIBIR

un gran surtido de

Pañolones negros de lana.—Toallas negras de ídem

Sarazas americanas, Gasas blancas.

Los mejores y más baratos Lienzos y Mantas.

Y NUESTRO FAMOSO

Té Legítimo de Ceilán

M. NARCISO ESQUIVEL

Establecido en 1870.

EDUARDO MAROTO

OFICINA DE AGENCIAS Y COMISIONES

ARTÍCULOS PARA VENDER DE LANCE.—Máquinas de coser de mano, cocinas de hierro, catres de hierro con colchón de resortes, cómodas, armarios, lámparas eléctricas y de petróleo, 2 tintas de baño, alfombra por varas, 1 cortina completa, varios coches de niño, 1 romana plataforma, 1 refrigerador, 1 máquina de lavar, varios resortes para camas anchas y angostas, 1 arado americano «Ideal» no. 26, 1 planimetro para agrimensor, 1 piano en buen estado.

BUEN SURTIDO A PRECIOS EXCEPCIONALMENTE BARATOS DE: sombreros de fieltro para hombres, camisas extranjeras, blancas ó de color, cuellos muchas formas, paraguas de seda y de satín, camisetas y calzoncillos para hombre, camisetas para señora.

—ZUELA PARA ZAPATEROS, COCOS, BALSA, CRIN—

Finalmente hay un surtido permanente de muebles, loza, cristalería y demás objetos, á precios tan bajos que vale la pena informarse primero de mis artículos y de mis precios.—Se ahorrará cincuenta por ciento.

La Barbería de Rosendo Román

en Cartago

se ha trasladado al local contiguo á
“La Copa Blanca,” calle de Los Estanques

Librería Española

Imprenta, Encuadernación y Fábrica de Sellos de Hule

de MARÍA v. de LINES

SAN JOSÉ

COSTA RICA

BALDARES Y ARIAS

Cartago, Costa Rica

Empresa Nacional de Funeraria

Trabajos de Carpintería y Ebanistería

Cuenta con un elegante carro fúnebre y pronto pondrán al servicio un hermoso catafalco.

✦ PRECIOS QUE NO ADMITEN COMPETENCIA ✦

Imprenta y Encuadernación de María v. de Lines. San José

Gran Fábrica de Muebles

DE

Roberto Ramón y Co.

S. en C.

La Fábrica más moderna y que cuenta con la mejor maquinaria y más competentes operarios, lo que le permite fabricar más bonito, más elegante y á precios más bajos que nadie.

Su numerosa clientela conoce ya estas verdaderas ventajas para el público.

Nadie debe comprar muebles antes de examinar los nuestros y comparar su construcción, elegancia y bajo precio.

Toda clase de muebles siempre listos para la venta, y también recibimos órdenes para fabricarlos especialmente.

Nos encargamos de todo trabajo de carpintería en casas particulares, con grandes ventajas de economía, pues con nuestra maquinaria podemos preparar las maderas económicamente y con perfección.

ABONO SUPERIOR

Ammoniated Bone and Potash

Más fuerte que el Ollendorf

Se vende en la Nueva Ferretería de

Miguel Macaya y Compañía

❖ RIVERA Y CO. ❖

Establecidos en Cartago importan mercaderías especiales y tienen gran variedad de artículos que por su precio y calidad compiten con los similares que expenden las tiendas de la capital. En pañolones, rebozos y chalets de burato siempre hay gran surtido á precios de competencir. Una especialidad de la casa son las monturas americanas famosas por su forma y material excelente. Se hacen pedidos por cuenta de los interesados cobrando una módica comisión.

A. Leiva & Cía

Antigua casa de los ALFARO

ESQUINA DEL PARQUE CENTRAL

A nuestros favorecedores nos es grato anunciarles la llegada de extenso surtido de mercaderías, las que vendemos, como de costumbre, á precios sin competencia.

Lámparas y Reverberos de Alcohol

Crin animal para colchones.—Ornamentos de madera tallada.—Discos, agujas, y otros accesorios para fonógrafos.—Letras de aluminio para rótulos.

En la Ferretería de

MACAYA Y COMP.^A

Esquina diagonal á Robert Hermanos

SAN JOSÉ DE COSTA RICA

Talabartería y Colchonería de Salvador Jirón

Frente á la "Farmacia de París"—Calle 3.^a Norte

TALLER MONTADO Á LA MODERNA

Especialidad en monturas inglesas, francesas, americanas, mexicanas y del país

Pueden verse las muestras en el almacén de Romero y Quelquején

Albardas de campo y sus respectivos aperos

Colchones que satisfacen al de gusto más refinado. Trabajos garantizados

* * Materiales europeos importados directamente * *

La Famosa

BREVA KEYSTONE

T. ASSMANN & Co.

SCHLITZ

La cerveza que ha hecho
A
MILWAUKEE FAMOSA

Los afamados Cigarrillos

COQUETAS

Unicos Agentes: A. HERRERO & Co.

Felipe Martin

CARTAGO—COSTA RICA

Llama la atención á su numerosa clientela sobre los artículos que recientemente ha recibido y ofrece á precios sin competencia.

Gran Fábrica de Muebles

DE

JORGE MORALES BEJARANO

CASA FUNDADA EN EL AÑO 1890

Habiendo sido objeto de multitud de concesiones por parte de los manufactureros. Americanos y Europeos y deseando que mis clientes también se aprovechen de estas circunstancias especiales, hé resuelto rebajar un 25 y en mucho un 50 o/o de los precios corrientes, que tenían mis artículos antes del accidente de que fui objeto el día 30 de octubre de 1904.

Todos mis artículos los garantizo hasta los más baratos, su sólida construcción, su indiscutible duración, lo fino del acabado, su elegancia, lo artístico y bien parecido de las obras. Garantizo construir dichas obras de cedro amargo legítimo, de caoba ó de cualquier madera que el cliente indicase, pues para élle cuento con gran cantidad de maderas bien acondicionadas y embodegadas, imito cualquier color de madera que el cliente indicase, lo mismo que el acabado que se pida, se charola encausticado, encerado ó barnizado & . & .

Ejecuto obras según modelos, diceños, tratados ó catálogos, franceses alemanes, españoles, ingleses, italianos, suecos y americanos etc. etc., en ellos encontrará el cliente todos los estilos inclusive Luis XV, el antiguo, y el hermoso estilo *modernismo* hoy en moda en todo Europa.

Dadas las actuales circunstancias y contando con un número considerable de operarios ágiles y espertos en su arte tanto del país como extranjeros, con una completa instalación de máquinas que ejecutan el trabajo á que están destinadas sin interrupción de ninguna especie, pues los defectos de que adolecían las primeras dada ya mi práctica han sido tomadas en cuenta al hacer el nuevo pedido.

Cumplimiento, honradez, puntualidad en todas mis negociaciones, son lema de esta casa que pongo á disposición de todo el público.

Acudid y os convenceréis avisalo á tus parientes y amigos.

ACUDID Y OS CONVENCERÉIS

Avenida Central, Este, Cuesta de Moras